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代表委员在这里

全国人大代表刘艳英：

建议加强电动自行车安全隐患源头治理

大自然是作家阿来持续不断创作的
源泉。从中篇小说《蘑菇圈》到长篇小说

《云中记》，阿来的大量作品都对自然生
态有浓墨重彩的表现。同时，阿来还是
一个热爱在大地上行走的作家，散文集

《西高地行记》《有风的旷野》集中表现出
他对地理人文的深入思考。3月6日，华
西都市报、封面新闻记者采访到正在北
京参加全国两会的全国政协委员阿来，
他透露，自己今年关切的议题重点依然
是“生态环保”和“文旅融合”。

阿来说，自然环境是关乎社会大众
全局、公共利益特别突出的一个领域，我
们每个人都生活在同一个环境里，环境
问题跟我们每个人密切相关。从全世界
来看，建设生态文明，拥有良好的自然环
境，是一个现代化社会形成的标志。

用文学关注生态文明

阿来曾写过一篇关于丽江自然生
态的文章《一滴水经过丽江》，被选入中
学语文课本，影响广泛。阿来说，身为
作家，会身体力行把自己关于自然环境
的所思所感所见写出来。他会以自己
的笔触记录和呈现生态环境的美丽与
脆弱，唤起人们对自然的敬畏之情，引
导人们保护环境、珍爱生态文明。“世界
上所有的学问——无论是科学、文学、
哲学还是历史——归根结底都是关于

人的。它们的终极目标是改善和提升
人类的生命质量。”

阿来向记者透露，他的非虚构新书
《大河源》本月内即将出版。这部作品
是他近年来行走于黄河源、长江源、澜
沧江源等地创作而成的一部自然文学新
作。阿来说，虽然在四川大家经常会提
到长江文明，但其实黄河在四川境内
100公里的河段就在若尔盖，隶属于阿
来的家乡——阿坝藏族羌族自治州。
阿来透露，“这本书里有个专门的章节
就写若尔盖。”关于黄河、长江这些大的
河流，古人留下很多诗篇、文章，已成为
文学经典，难以超越。阿来说，其实今天
的作家写这些题材也有自己的优势，“由
于科技的发展、时代的进步，今天的写作

者会多一个环境、生态的现代眼光。”

文旅融合对“文”的重视有待加强

近几年，很多地方文旅融合频频
“火”出圈，成为“网红”。阿来说，“互联
网的确有助于文旅传播，但如果缺乏文
化内涵，或者没有持续优质的内容呈
现，就会导致景区陷入‘一时热’的发展
困境。”此外，阿来还特别提到，文旅融
合中对“文”的重视还有待进一步加强，

“文旅融合属于国家战略，是促进消费、
提振经济非常重要的手段。但是，当前
的文旅融合仍有巨大的发展空间，这些
年，各旅游景区在基础设施建设方面取
得了进步，但是，在地文化尚未被充分
挖掘和创造性利用，景区之间仍存在较
多同质化的问题。在对一些人文景点
进行打造时，缺乏对古代文化与传统的
深入研究，仅仅停留在‘打卡’‘拍照’的
浮光掠影层面。要做到真正深度的文
旅融合，其实还有很大空间，有很多事
情要做。”阿来说。

也正是因为有这份责任感，阿来
近几年在阿来书房展开了一系列人文
讲座并在网上直播，重点讲述唐宋诗
中的巴蜀与成都，致力于让诗人笔下
的巴山蜀水和他们的千古情怀一一在
读者面前“活”起来，为四川的“文旅融
合”作出贡献。

严肃对待“人工智能”带来的挑战

今年，“人工智能”成为两会热词。
曾任《科幻世界》杂志社长、主编的阿来感
慨：“科幻小说家在100多年前设想的场
景，现在就近在眼前了。我个人认为，这
将是人类有史以来一次真正的大变革。”

在肯定科技创新引领新质生产力
发展的同时，阿来也指出人工智能技术
的发展，会带来诸多严峻的挑战。阿来
说：“比如人工智能和机器人技术的快
速发展，正在逐步取代大量中低端等级
的劳动岗位，这势必会给人类社会带来
巨大的结构改变以及对人类生存意义
的冲击。如何从伦理角度对技术进行
规范？这不仅仅是某一个行业、某一个
国家的问题，还是全人类面临的课题。
大家需要非常严肃认真来思考、对待这
个课题。”

阿来其实不太担心人工智能对作
家的冲击，“虽然它的水平超过很多平
庸的写作，但真正用心原创的作品，还
是最不容易被攻破的堡垒。”

每年参加两会，阿来总会随身带上
几本书，在开会之余利用休息时间阅
读，这次也不例外。“今年我在手机上找
好了电子书，休息时间好好读读《宋
史》。”阿来说。

华西都市报-封面新闻记者 张杰
实习生 鲁孟琳

“今年我提了好几个建议，其中一
个是关于电动自行车的，希望从源头立
法做起，加强监管，减少安全隐患，保障
群众生命财产安全。”全国人大代表，安
岳县文化镇隆恩村党支部书记、村委会
主任刘艳英说。

柠檬产业是隆恩村的致富产业。
过去20年来，在刘艳英带领下，村里的
柠檬种植面积扩展至 2000 亩，村里
90%以上的农户都种起了柠檬树。“很
多村民富裕了，为了出行方便，都买了
电动自行车，不少还进行了改装。一
方面带来了方便，一方面也增加了安
全隐患。”刘艳英说，基于此，她撰写了

《关于加强电动自行车安全隐患源头治
理的建议》。

提速改装
电动自行车带来安全隐患

据国家消防救援局统计，电动自行
车引发的火灾 2021 年为 1.8 万起，
2023年迅速增加到2.5万起，年均增长
约20%。

“这些事故暴露的一系列安全隐
患问题，源头是关键。特别是电池本
身安全水平不高、产品质量把控不严、
违规拼装改装行为屡禁不绝、停放充电
设施供需矛盾突出，严重威胁道路交通
安全和人民群众生命财产安全。”刘艳
英说，她在基层深有感触，每个村都专
门安排了一名村干部去做这方面的工
作。“比如说骑电瓶车不戴安全头盔、
违规载人、未成年人骑电瓶车上路等
这些现象，我们都要去劝导，这种现象
在农村地区确实非常普遍。”

“去年我们隔壁村两个孩子，一个

14岁一个12岁，父母不在家，两姐妹骑
电瓶车出门，横穿马路时出了车祸。这
种情况不止一起，还有很多老年人也存
在这种情况。”刘艳英说。

刘艳英介绍，按照资阳市电动自行
车安全隐患全链条整治工作统计的数
据，全市电动自行车保有量已达到
115729辆。伴随着电动自行车使用频
率不断增加，由此带来的交通事故、消
防事故也不断增多。

“现实中，我们经常会看到电动自
行车时速超过40公里，甚至60公里，
超速行驶问题频发。同时，还存在送检
车辆为符合标准的车型，但实际出厂后
进行‘提速改装’，电气故障引发火灾的
概率也进一步加大，给安全保障带来了
隐患。”

源头管控
建议出台相关法律法规

刘艳英说，根据《中华人民共和国
产品质量法》《中华人民共和国认证认

可条例》《强制性产品认证管理规定》
《国务院关于加强食品等产品安全监督
管理的特别规定》等法律法规相关条
款，对生产和销售不符合标准的电动自
行车进行监管处罚，但没有对改装电动
自行车行为加以限制和处罚，导致源头
管控上仍然存在法律空白。

另外，《中华人民共和国道路交通
安全法》《四川省非机动车管理规定》只
对使用者进行处罚，且罚款金额相对较
低，没有对电动自行车改装经营者的处
罚条款，处罚力度较轻、处罚范围较小；
而《高层民用建筑消防安全管理规定》
只针对高层民用建筑公共门厅、疏散走
道、楼梯间、安全出口不允许停放电动
自行车或为电动自行车充电，且处罚对
象也仅限于使用者。

“综合以上市场监管、道路交通、
停放使用等各个环节涉及的法律法
规，经梳理后我发现，均没有从源头上
对改装行为进行立法处理，涉及的也
只针对电动自行车使用者进行较为宽
松的处罚，对改装行为人或经营者没
有相应的条款明确如何处理，导致改
装电动自行车等源头上的行为违法成
本低廉甚至为零。”刘艳英说，“我建议
研究出台相关法律法规，明确电动自
行车生产商、销售商的法律责任和电
动自行车生产、销售、行驶、停放、充
电、管理等环节各相关部门的监督管
理责任，进一步明晰违规生产、非法改
装等违法行为的处罚措施，形成全链
条监管闭环，从源头上减少和遏制安
全隐患。”

华西都市报-封面新闻记者 杨澜
李庆 陈远扬梁家旗 摄影报道

阿来 受访者供图

刘艳英

全国人大代表曹天兰：

建议加大高端装备出海力度
作为一名来自装备制造行业的全

国人大代表，东方电气集团东方汽轮
机有限公司数字化与智能制造部一级
副主任工程师曹天兰非常关注能源装
备的高质量发展问题，她曾针对企业

“智改数转”、构建燃机产业链等方面
多次提出建议。

今年的全国两会，她将目光聚焦
到了装备出海。她在“加快制造业‘智
改数转’，高质量建设成渝地区高端装
备产业集群”的建议中提到，共建“一
带一路”国家作为重要的新兴市场，已
成为全球装备制造业的竞争焦点。但
国内部分装备制造企业一方面产品技
术性能对标国际先进存在一定差距，
另一方面开拓海外市场渠道有限，资
源整合能力和品牌影响力不强，难以
在海外市场竞争中取得优势地位。

因此，她建议抓好“一带一路”倡
议机遇，加大高端装备出海力度。加
强统筹协调，依托“一带一路”国际合
作平台，支持国内优秀的装备制造企
业参与共建国家能源基础设施建
设。鼓励和支持企业抱团出海，形成
产业链协同效应，提升海外市场整体
竞争力。通过政府间合作、援外项目
等方式，为企业营造良好外部环境，
帮助企业开拓海外市场，提升国际竞
争力和品牌影响力，加快建设世界一
流企业。

“成为全国人大代表后，更加关心
自己所从事行业发展情况，无论是科
研，还是产业发展。”曹天兰表示，期望
通过认真履职，助推能源装备行业发
展，一方面加快科技创新的步伐，另一
方面助力高端化、绿色化、智能化发
展，促进能源结构转型。

华西都市报-封面新闻记者 伍勇


